

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI }

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 7 DE NOVIEMBRE DE 1902

} N° 698

EL CASINO Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo,
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersion,
Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

E. Mc. Adam R.

Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos.
Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pdeido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo á precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hara buen negocio,
Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escogida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

LOS MOLDES

Se puede pasar?

Preguntó tímidamente San Pablo, acercándose á la puerta de la celestial habitación donde se hallaba el Señor.

—Entra, Pablo. — contestó el rey del cielo con voz dulcísima. — ¿Hay alguna novedad?

—Señor, vengo á manifestaros que los moldes en donde se vacían las almas destinadas á la Tierra están ya inservibles y hay que hacerlos nuevos, y como esta operación ha constituido siempre una gran fiesta en el cielo, vengo á tomar órdenes, para que se lleve á efecto con lucimiento, y al mismo tiempo para que nada falte para la delicada fabricación.

—A tu buen juicio dejo todos los preparativos, Pablo, para que se diviertan los ángeles y los santos jóvenes. En cuanto á la preparación de los materiales, ahí tienes las llaves de los tesoros y no escatimes nada, que yo mismo iré á fabricar los moldes en que se vaciarán las almas privilegiadas.

En cuanto circuló la noticia, los angelitos iban de un lado á otro avisando á todos los santos y santas, y todos á porfía, querían emplearse en algo.

El salón más grande, el más hermoso, se eligió para la fiesta.

Colocóse nubes formando artísticos y caprichosos dibujos, sujetándolos, de trecho en trecho, con rayos de sol y trozos de arco iris.

Inmensas plantas, en macetas de oro y plata, perfumaban el ambiente, coros de serafines y querubines: entonaban, al son de la orquesta, cantos alusivos al acto.

En un bello jardín se colocaron los ángeles chiquitines para que no estorbasen, cuidando del orden los innumerables mártires de Zaragoza.

Los ángeles y arcángeles iban afanosos con canastillas de corales, llenas de perlas, rubíes y brillantes, para colocarlas en grandes pilas al lado de la mesa destinada al Señor.

Otros llevaban paíes enormes, hornillas y cacerolas.

Los santos formaban montones de oro, plata, cobre y otros metales.

Las santas apilonaban flores de raro y exquisito perfume, mientras reían y jugaban tirándose florecitas las unas á las otras.

Cuando todo estuvo ordenado, se avisó al Todopoderoso, y al presentarse en el salón cesó como por encanto la algarabía poniéndose todos en respetuosa actitud.

Extendió el Señor la diestra y dijo:

—Pueden comenzar los trabajos.

En larga fila se hallaban las on-

ce mil vírgenes, que eran las destinadas á llevar los moldes después de terminados al salón inmediato, en donde se colocarían en anaqueles

Enormes calderos se puso al fuego, y allí los santos de poco más ó menos echaban cobre, una mínima cantidad de oro, cocidiéndolo junto para con aquella masa formar los moldes comunes.

Más allá, las risueñas santas echaban en peroles muchísimas cosas y flores á gravel; pero contando istorietas y criticando algún tanto, no removían los recipientes. Todo se hacía un pegote, así es que en un lado se amontonó lo bueno y en otro los más inferior.

Las pobres almas vaciadas en aquellos moldes se verían llenas de confusiones, debidas á la extraña amalgama de que estaban hechas.

En dulcísima palidez, con verdadero celo, se hallaba María Santísima, con tres vírgenes, revolviendo sin cesar las cacerolas de oro en que hervía el líquido sin rival, en que imperaba inmaculada pureza, la esencia de las virtudes, lo bello, lo sublime. ¡Dichosas las almas que allí se vaciasen!

Unos cuantos angelitos se escaparon del jardín y rodearon á María pidiéndola con insistencia cálido para hacer moldes de muñecas.

Sonrió con bondad la madre de Dios y, no creyendo que pudiera traer malas consecuencias, les dió unas cacerolas viejas y la orden de que todos los sobrantes, la escoria, lo inservible se les facilitase para jugar. Así se hizo y muy contentos se fueron al salón inmediato, se instalaron en un rincón y se entregaron á sus juegos.

El Soberano Artífice fabricaba los moldes privilegiados, en los que con cuidado sumo echaba el Espíritu Santo la esencia de la sabiduría.

Deslumbraba al mirarles. ¡Qué luces despedían, qué resplandor, qué belleza!

Con delicadísimo cincel se grababan los letreros de músico, pintor, poeta, escultor, etc.

El mismo Dios se recreaba en su obra y encargó que sin distingos ni privilegios, tocarse á quien tocarse, lo mismo en la choza que en el palacio, por cada mil almas vaciadas en los moldes comunes, se hiciera una en los privilegiados.

Viendo que unos angelitos miraban con afán el resto que quedaba en la preciosa cacerola, se les dió también para jugar.

Corren estos satisfechos con tan hermoso regalo, y al ver aquellos otros moldes tan feos y sin brillo, les ponen con sus rosados deditos una gota del líquido divino.

Los chiquitines, que ven aquella operación, quieren imitar á sus compañeros y en los moldes que hizo María, en aquellos mol-

des de pureza y virtud, le plantan un chafarinote del nauasebundo líquido de la escoria, de lo más malo, riéndose como locos al ver el contraste que forma aquella gota allí colocada, y á toda prisa siguen su faena, hasta ponerla en los que hizo el Señor.

¡Qué terrible travesura! ¡Ni un solo molde perfecto!

Las consecuencias serán espantosas. Las almas puras, hermosas, tendrán aquella mancha, un hálito de impureza, un vago deseo de placeres terrenales.

Los seres que encierren el alma vaciada en los privilegiados moldes, hechos por Dios, descenderán al fango, á causa de la gota de escoria que llevaban adosada.

En cambio los seres más bajos, más ruines, más vulgares, tendrán un destello de luz, algún rasgo noble, heroico, hermoso, gracias á la chispita que contendrán del líquido divino.

PILAR FONTANILLEP DE BÉJAR.

LITERATURA

(CAMPO AJENO)

Buenos días Simón

A mi buen amigo Amador, en su onomástico

Para distancia salvar,
Hablando de viva voz,
El Teléfono velóz
Eddison vino á inventar;
Mas, no llegó á imaginar,
Que cosa fácil sería,
En uno cualquiera, día,
Meter en un envelope
Un abrazo, y al galope
Mandarlo en una poesía.

Esta sencilla invención
Entera me pertenece,
Y las ventajas que ofrece
No admiten ponderación;
Suponte que en un reglón
Puedes muy bien remitir,
Sin que lo atines sentir,
Un fuerte beso, un abrazo,
Un recuerdo, y un trancazo,
Si es que te dá por reñir.

Haciendo uso de mi invento,
En estos versos te envío,
Cariños, amigo mío,
Fervorosos y sin cuento;
Un mundo de sentimiento,
Otro mundo de amistad
Y por tu felicidad
Muchos votos al Eterno,
Por que te quite el infierno
En que yo estoy, de ansiedad.

Corre tu nombre la escala
De toda la sociedad;
Porque al que dió Libertad
Todo el mundo le señala;
Y si ninguno le iguala,
Por que no hay comparación.
Un raudal de admiración
A su recuerdo se eleva,
Y que lo goza quien lleva
Su hermoso nombre, Simón!

Más basta de rebuznar:
Fuera paja y venga el grano;
Tiéndeme, amigo, la mano,
Que te vengo á saludar;

Para que pueda constar
Que á tu talento y virtud,
Debo amor y gratitud,
Lo expreso en estos renglones;
Pobres, incadentes sonos
De mi olvidado laud.

Vive muy feliz Simón!
Que toda tu vida sea,
En vez de ruda pelea
Campo de hermosa ilusión;
Que jamás tu corazón,
La negra hiel acibare;
Que tu tocayo te ampare
Contra tantos desengaños,
Y sean felices los años
Que el destino te depare.

Si aun estamos con resuello
El año que presto viene,
Y la esperanza detiene
En mi cielo su destello;
Si aun no ha doblado mi cuello
Del infortunio al rigor,
Yo te prometo, Amador,
Escribirte en este día
Una estupenda poesía
Sino como ésta, peor!

Mientras tanto, noble amigo,
Estas décimas recibe,
Solo por que las escribe
Quien pone á Dios por testigo
De que cuanto en ellas digo,
Es la desnuda verdad;
No tienen fecundidad,
Ni reflejan la poesía,
Más sí expresan simpatía
Y muy sincera amistad.

S. JARAMILLO.

Puntarenas, octubre 27 de 1902.

COMUNICADOS

DONDE ESTÁ EL PATRIOTISMO, DONDE EL TALENTO Y DONDE LA ILUSTRACIÓN?

—:0—

Ayer noche, y á invitación de no se quién, se reunieron en casa del Presidente de "La Liga de Obreros" de este puerto, la mayor parte de los electores y entre ellos personas particulares, alejados de la política general y local, con el fin de deliberar, qué hombres patriotas, talentosos é ilustrados deberían formar el Municipio. La lista que obra en nuestro poder nos dá mucho en que pensar, pues no reconocemos en los elegidos, patriotismo ni mucho menos talento y por ende ninguna ilustración; salvo que todo esto se obtenga con el dinero, desde luego que entre ellos hay algunos comerciantes.

Estos hombres validos de la posición y el dinero se han constituido en tutores del pueblo, y jamás quieren que éste haga uso de sus derechos, llamando al frente de sus destinos á personas verdaderamente ilustradas, que se interesen por el bien general de la Comarca y no por el bien particular de cierto círculo.

Señores Electores: en vosotros está la salvación de Puntarenas, no os dejéis engañar de ciertos personajes, que estos jamás os acompañan en política porque se

afrentan codeándose con el humilde obrero. Debéis tener mucho acierto al nombrar vuestros municipales y no debe haber más consejero que vuestra conciencia, consultad con ella, y así habréis cumplido bien y fielmente con la confianza que os depositaron vuestros partidarios.

Si queremos tener el Gobierno local de un pueblo, seamos también los primeros en lanzarnos a la arena política en tiempo de elecciones sin temores pusilánimes; pues de lo contrario nos expoundremos a que se nos critique acremente.

En la reunión en referencia hubo un punto sobresaliente, que seríamos unos ingratos si dejáramos de consignarlo: uno de los electores y que responde al nombre de *Manuel Casares*, llamó la atención al Presidente de La Liga, diciéndole que al proponer a ciertos personajes para municipales de esta localidad se apartaba completamente del programa de la institución a que ambos pertenecen, pues *el voto del obrero debía ser para el obrero.*

Bien por nuestro amigo Casares, y es de sentirse que no haya tenido muchos imitadores.

Deploramos muy de veras este percance por tener especial aprecio por el Presidente de "La Liga" y nos afecta que se deje engañar; pero el deber contraído con el pueblo Puntarenense, nos obliga a dar la voz de alerta en asunto de tanta trascendencia.

ETHELREDGE.

Puntarenas, noviembre de 1902.

CRONICA

¿Qué pasa?

Hemos visto que algunos colegas publican los cablegramas ¿Se habrá suspendido ya la orden? Lo aplaudiríamos.

Comunicados

En esa sección que como todo el mundo sabe, no nos pertenece damos publicidad a un comunicado en que se hace algún cargo al señor Presidente de *La Liga de Obreros* de esta ciudad a quien ponemos a su disposición las columnas de nuestra hoja, pues deseamos oírlo.

Siempre hemos tenido y tenemos por la personalidad del señor Guido alta estima como caballero; y como personalidad política le hemos encontrado siempre animado de buena intención en todos sus actos.

Folleto

Hemos recibido uno que contiene documentos históricos de Costa Rica. Gracias por el obsequio.

De Esparta

Un amigo de aquella ciudad nos informa que el señor Cura Martínez, ha hecho levantar muy alto el espíritu religioso, de suyo natural entre aquellos vecinos. Que la Iglesia es frecuentada todas las tardes

por la culta sociedad espartana que acude a oír el rosario. Muy bien, las sociedades donde el espíritu religioso, sin llegar al fanatismo, reina, es siempre la que vive en mejor armonía.

Buen viaje

deseamos a don F. de P. Amador, quien partió para la capital ayer.

El Nuevo Régimen

Nos ha llamado la atención la circunstancia de que este apreciable colega no diga nada en sus columnas respecto a la conveniencia de que termine el ferrocarril al Pacífico en este puerto.

A nadie se escapa las ventajas, que si esto se consigue, reporta ello al Guanacaste, especialmente a su comercio.

Ya nos ocuparemos de este asunto.

Entre nosotros

Se encuentra el General Vásquez, ex-Presidente de Honduras. *El Pacífico* lo saluda atentamente.

No olvidar

que el doctor Richards, es un magnífico dentista.

Hotel Mc Adam

Bien servido, buena alimentación, mejor cantina, próximo a la estación donde actualmente hace de veces Admor, un empleado cumplido y atento.

Horizontales

Las de este puerto, todas, han sido llamadas a declarar trabajo.

¡Contrabandos!

Qué? Los religiosos nada tienen que ver con ellos... en fin ya diremos algo sobre asuntos que pueden relacionarse... ¡Por San Miguel! que nosotros seguimos información qué... pues nada sabemos. Estas son tonteras pero ya hablaremos, parece que queríamos convertirnos en verseros y fiscales.

De plácemes

está el hogar de los esposos Paredes-Bonilla, con la visita de una preciosa chiquitina. Que se conserve sana y viva muchos años para dicha de sus padre desea el Director de *El Pacífico*.

Correo

Hoy llegó este, después de la una de la tarde.

Muelle

el del estero necesita composición, tal como está corre peligro cualquiera de llevar un buen baño.

Municipalidad

La de este puerto acordó refaccionar la cárcel vieja y alquilarla, también dispuso componer el edificio municipal que está frente a la Gobernación.

A las familias

Leche caliente al pie de la vaca, se vende diariamente por la mañana y por la tarde en casa de don Juan Mata, frente a la plaza.

Nueva Sociedad

José León Quesada y Arana, Notario, y León Fernández Guardia, Corredor Jurado.—Asuntos judiciales.—Escrituras.—Inscripciones y Registros en San José.—Agencias.—Comisiones.—Remates.—Balances.—Arreglo de libros, etc. *Especialidad en cobros judiciales ó extrajudiciales.*—Módicos honorarios.

Usase Código A. B. C. y Marsh. Dirección telegráfica: *Agenciomi*. Oficina abierta de 8 a. m. a 4 p. m.

Clases

—:—

Me ofrezco para darlas en mi casa de habitación, de conformidad con los programas oficiales y con diploma para la enseñanza hasta el sexto grado.

Puedo también dar lecciones extraordinarias de inglés, dibujo artístico, caligrafía y costura.

ELENA DE MONTAGNÉ.

Puntarenas, nov. 19 de 1902.

En Puntarenas

Vendo ó alquilo una casa que tengo frente al lugar denominado *Las Playitas*. Para el arriendo entenderse con doña Laura v. de Alvarado, quien podrá también dar informes sobre el precio.

MANUEL J. GRILLO.

San José, 18 de agosto de 1902.

AVISO

Barato ofrezco a los comerciantes de esta ciudad que deseen llevar sus cuentas *en debida forma*, mis servicios en horas extraordinarias como Tenedor de libros. Aceptaré en mercaderías parte del precio de mi trabajo.

También puedo dar lecciones de francés y contabilidad.

R. MONTAGNÉ.

Punts., noviembre 19 de 1902.

AGENCIA GENERAL

DE

PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE

IGLESIAS, HERMANOS

SAN JOSÉ.—C. R.

—:—

Suplicamos a todos los señores que tengan abierta suscripción a periódicos, se sirvan avisarnos si desean no continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar a esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista a todas las personas que nos la pidan.

Orden

Se previene a los vecinos de esta ciudad, que queda estrictamente prohibido cortar mangle en la margen del Estero, desde el punto llamado "Las Playitas" al puerto de "Chacarita", bajo la pena de cincuenta colones de multa, descontables en arresto, al infractor de esta orden. Esta disposición obedece a la necesidad de conservar el manglar que sirve de sostén al paredón y evitar en gran parte los derrumbamientos.

La Agencia Principal de Policía y la Policía activa, queda encargada del cumplimiento de esta orden.

EL GOBERNADOR,
Uladislao Guevara

Puntarenas, 23 de Octubre de 1902,

Dr. Richards y Gleason

—:—

Ofrece al público puntarenense trabajos de dentistería de la mejor calidad, últimos adelantos modernos americanos.

Oficina: Hotel del Canal.

Puntarenas.

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

El rey de los brandigs

Gautier Freres

(Casa establecida en 1755)

Cognac

EN BOTELLAS, EN BARRILES,
1, 2, 3, 4 y 5 * —1, 2 y 3 coropas
IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

El champagne de fama

Victor Clicquot

Carta blanca A, B, C.

REIMS (Francia)

IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

Ferrocarril del Pacifico

Sección de Esparta á Puntarenas

AVISO

Desde el lunes 8 del corriente, el tren ordinario saldrá en los días hábiles de Esparta á las 8 a. m., y de Puntarenas á las 4 p. m.

Esparta, 4 de setiembre de 1902.

La Empresa.

El Pacífico

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	¢ 1-00
Número suelto.....	0-10
atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José	B. Romero.
Cartago	Jesús Salazar
Esparta	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar	Mateo Mena
Liberia	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndez
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
San Rafael	„ „
Limón	„ „
Bolsón.....	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela.....	„ „

NOTA.—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Imprenta de El Pacifico